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昨日的會議由梁振英及朱小丹共同主持，出席會議的特區政府官員包
括政務司司長林鄭月娥，及除公務員事務局外所有決策局局長，而

廣東省官員則有副省長招玉芳等。國務院港澳辦副主任周波及中聯辦副主
任楊建平則以特邀嘉賓身份出席會議。會議首數分鐘開放予傳媒拍攝。

特首：同為「一帶一路」重要節點
梁振英在開場發言中表示，今年是國家改革開放的關鍵一年，國家大力
推展「一帶一路」，而粵港兩地同為「一帶一路」的重要節點，香港更憑
藉「一國兩制」的雙重優勢，可以發揮「超級聯繫人」的作用，成為國內
外「走出去」、「引進來」的平台。他強調粵港兩地需要加強合作，攜手
把握「一帶一路」為兩地在未來數十年帶來的龐大機遇。

省長：廣東借助港優勢「走出去」
朱小丹表示，粵港兩地歷來是好鄰居、好兄弟，多年來的合作發展不斷

取得成就，也面臨非常難得的機遇：「一帶一路」、率先實現服務貿易自
由化及廣東自貿區。他續指，廣東要更多利用香港作為國際航運中心、金
融中心、貿易中心的優勢，與香港一起「走出去」，參與「一帶一路」及
建設廣東自貿區。

周波：國家重大戰略利粵港發展
據悉，周波在會上表示，當前國家正在全面深化改革擴大開放、實施「一
帶一路」和自貿區建設等重大戰略，這對粵港兩地都是非常重要的發展機
遇，是次會議正當其時，對推動兩地經濟、社會進一步發展具有重要意義。
會後，特區政府和廣東省政府簽署5項合作協議，包括《粵港食品安全工
作交流與合作協議》、《粵港姊妹學校合作協議》、《粵港保護知識產權合
作協議（2015-2016）》、《粵港澳三地搜救機構「客船與搜救中心合作計
劃」互認合作安排》及《加強跨境貿易電子商務合作協議》（見附表）。

未來合作3重點 加快自貿區建設
朱小丹在會後的記者會上表示，雙方深入探討未來合作的3個重點：加
快推進廣東自貿區建設，立足「依託港澳、服務內地、面向全球」的定
位，促進香港高端服務及廣東實體經濟；進一步落實兩地服務貿易自由
化，促進服貿自由化全面落地，加強兩地專業服務界合作，提高香港專業
服務機構人才進入廣東的便利；發揮雙方各自優勢，把優勢聯合起來，參
與「一帶一路」的建設，廣東並借助香港優勢，加快「走出去」步伐。
梁振英指出，是次有11個決策局局長出席會議，說明粵港合作性質是全

方位合作，並不單在經濟方面。他指出，雙方都認同「一帶一路」為兩地
帶來重大機遇，香港會加強「超級連繫人」的角色，憑高度國際化的特點
與廣東配合，推動「一帶一路」。他又希望在廣東的香港企業用好廣東自
貿區的政策及措施。
對於廣東自貿區如何促進粵港合作，朱小丹指兩地在自貿區的合作重點

包括推進金融創新，積極吸引香港企業入主自貿區；推進兩地在國際貿易
方面合作，聯合開拓市場，共同參與「一帶一路」；推進兩地在航運方面
合作，發揮廣深港聯動作用；推進港企在內地的投資，提供便利化安排；
推進港人在自貿區就業、創業及生活便利化。
他提到，單在自貿區的前海蛇口片區，至今已累積有1,627間港企入

主，並形容這是好開始，相信日後會有更多港企及香港青年到
自貿區投資、創業。
被問到會上有否提及針對內地遊客的「反水貨客」示威及香
港旅客數字下跌，梁振英回應說，兩地政府都十分重視人民交
往，也很重視旅遊業，「但是在今次會議上，我們沒有談到和
旅遊有關的話題。」

香港文匯報訊
（ 記 者 陳 庭
佳）香港和內地
股市波動，有指
「深港通」因而
延遲推出。特首
梁振英昨日表
示，「深港通」
早日開通的目標
無變，定下具體
開通時間後會盡
快公佈。他續
指，粵港兩地未
來會繼續深化這
方面的合作，包
括來年共同向中
央政府爭取以廣
東省為試點，開
放更多金融領域予香港機構和服務提供
者，包括擴大粵港兩地的跨境人民幣融資
和投資業務、推動內地個人投資者境外投
資安排、降低香港證券和保險類金融機構
進入內地市場的門檻、提高港方持股比例
及逐步放寬業務範圍等。

「深港通」早開通目標不變
在昨日粵港合作聯席會議第十八次會議

後的記者會上，梁振英和廣東省省長朱小
丹被問到兩地政府對「深港通」的安排進
度。梁振英表示，爭取「深港通」早日開
通的目標是沒有變化的，有了具體開通時
間後會盡早公佈，並強調「深港通」對香
港和深圳之間、香港和內地之間的金融合
作有積極的推動作用。

梁振英又提到，粵港兩地在人民幣貸款
上取得了突破，跨境人民幣貸款業務試點
已由深圳前海擴展至廣州南沙、珠海橫琴
兩個新區，而廣東企業來港上市數目也有
穩定增長。未來一年，兩地會繼續深化金
融的合作，包括在跨境人民幣貸款業務
上，採取更具彈性和市場化的管理模式。
粵港雙方在會議上又同意，來年會共同
向中央爭取以廣東省為試點，開放更多金
融領域予香港機構和服務提供者。
另外，財政司司長曾俊華昨日啟程前往

菲律賓出席亞太經合組織財長會議前表
示，特區政府在推行「深港通」方面已準
備就緒，中央有決定後就可以推行。被問
到「深港通」今年內可否開通，他則坦言
「不知道」。

近期香港食水含鉛量超
標個案湧現，不少港人都
擔心「舌尖上的安全」。
在昨日粵港合作聯席會議

第十八次會議後簽署的其中一份協
議，就是關於食品安全。粵港兩地將
建立工作通報機制，以快速傳遞有關
食品安全訊息，並會盡快核實新聞報
道中提及的食品安全個案。

廣東省省長朱小丹昨日在會後記者會
上表示，在粵港簽訂5項合作協議中，
特別重視的就是食品安全協議。他說，
廣東負有這方面非常重要的職責，因香
港很多食品都是直接由廣東輸入香港，
「接下來我們會把這方面的工作做得更
好，讓香港的同胞們都吃下讓他們放心
的、優質的、綠色的廣東食品。」

■香港文匯報記者 陳庭佳

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）青年具
創新意念，是社會進步的動力。廣東省省
長朱小丹昨日強調，粵港青年交流合作應
是兩地合作的重中之重，並已將其納入本
年的重點工作，廣東會為香港青年打造更
多創業、創新的空間，讓他們成就自己的
事業。特首梁振英表示，兩地青年和教育
合作成果良好，今年首推暑期實習計劃，
即有超過530名港青赴粵實習。

粵為港青拓創業創新空間
朱小丹昨日在粵港合作聯席會議第十八

次會議後的記者會上強調，青年是國家的
希望，也是廣東及香港的未來，粵港固然
要推進經濟、社會各領域的合作，但要面

向未來、面向長遠的話，兩地青年之間的
交流合作就應是粵港合作的重中之重。他
指粵港雙方在年初已形成共識，並付諸行
動，將青年的交流合作作為重點內容之
一，納入《實施〈粵港合作框架協議〉
2015年重點工作》。
他指出，廣東除了要促進兩地青年交流

外，也要打造更多適合香港青年創業、創
新的空間、平台，現時廣東自貿區已有青
年夢工廠、青年創業園、科技園等平台，
未來將會打造更多這樣的平台，讓更多香
港青年到廣東就業、創業、創新，成就自
己的事業。
梁振英表示，粵港兩地在青年和教育合

作方面取得相當好的成果，兩地政府在今

年6月首次推出「粵港暑期實習計劃」，
即有超過530名港青到廣州、深圳、東
莞、佛山及中山的企業和單位實習，另有
超過40,000名香港師生在剛過去的學年赴
粵交流。他續說，兩地未來一年會繼續推
進各項青年和教育的合作，包括優化實習
計劃、進一步推展姊妹學校交流及擴大中
小學生的內地交流計劃。

3學年增加至少60對姊妹校
粵港雙方在會後簽署《粵港姊妹學校合作

協議》。根據協議，兩地在未來3個學年會
再增加至少 60對姊妹學校，鼓勵姊妹學校
的教師、行政人員、學生和家長等互訪，並
完善姊妹學校的工作聯繫機制。

粵港簽署五協議 (摘要)

食品安全
《粵港食品安全工作交流與合作協議》
●建立工作通報機制，快速傳遞有關食安訊息
●加強合作，如食安從業人員培訓、食安風險
監測、食安標準及重大食安事故應急合作

●發現涉及對方轄區內企業的重大食安問題
時，應及時通報對方

●核實新聞報道中提及的食安個案

姊妹學校
《粵港姊妹學校合作協議》
●未來3個學年增加至少 60對姊妹學校
●鼓勵、支持姊妹學校開展教師、行政人
員、學生和家長等互訪

●完善姊妹學校工作聯繫機制

知識產權
《粵港保護知識產權合作協議
（2015—2016）》

●深化跨境保護、知識產權貿易、交流探
討、引導服務及宣傳教育的交流

●推進知識產權貿易，鼓勵知識產權交易機
構、社會組織、行業協會及企業開展交流
合作

●舉辦知識產權與中小企發展研討會
●開展電商、物流領域知識產權保護的交流
合作

●推進「正版正貨承諾」活動

海上搜救
《粵港澳三地搜救機構「客船與搜救
中心合作計劃」互認合作安排》

●編制《客船與搜救中心合作計劃》，包括
三地海上搜救機構的資料，存放在三地海
上搜救機構、客船公司和客船

●三地互認對方與客船編制

電子商貿
《加強跨境貿易電子商務合作協議》
●支持跨境電商業務，鼓勵企業加強跨境電
商平台合作

●探討跨境電商園區合作
●推動企業開展優質商品購銷活動

■資料來源：特區政府

■整理：香港文匯報記者 陳庭佳

粵港簽5協議 朱小丹：把握「一帶一路」難得機遇

做好超級聯繫人
用足自貿區優勢用足自貿區優勢
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）粵港合作聯

席會議第十八次會議昨日在香港舉行，特區政

府和廣東省政府簽署了5項合作協議，涵蓋商

貿、教育、食品安全及海上救援等層面，並探

討加快建設廣東自由貿易試驗區、攜手推動國

家「一帶一路」發展戰略及進一步落實兩地服

務貿易自由化。特首梁振英表示，粵港同為

「一帶一路」重要節點，需要加強合作，香港

會扮演「超級連繫人」參與「一帶一路」建

設。廣東省省長朱小丹認為，兩地是好鄰居、

好兄弟，目前機遇難逢，廣東會借助香港優勢

「走出去」，並相信會有更多香港企業及青年

到廣東自貿區投資、創業。

粵港青年交流 合作重中之重
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省長關心港人「舌尖上的安全」

■昨日粵港合作聯席會議由梁振英、朱小丹共同主持。 梁祖彝 攝

■■粵粵港合作聯席會議第十八次會議昨日在香港舉行港合作聯席會議第十八次會議昨日在香港舉行，，特區政府和廣東省政府簽特區政府和廣東省政府簽
署了署了55項合作協議項合作協議，，涵蓋商貿涵蓋商貿、、教育教育、、食品安全等層面食品安全等層面。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

■■粵粵港探討加快建設廣東自由貿易試驗區港探討加快建設廣東自由貿易試驗區，，
攜手推動國家攜手推動國家「「一帶一路一帶一路」」發展戰略發展戰略。。


